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де;rает необходимым поднятие вопроса об ассигнова
ниях. Председате;rь пред;rаrает Комитету поставить 
на голосование рекомендацию, уnолномоЧИ11аюшущ 
Генерального Секретаря перенести сумму, не превы
шающую 1 300 ООО до.11ларов, из раздеiа 33 (Рас

-следования, анкеты п дpyrne виды деятельности) 11 
-соответствующий раздел бюджета на 1952 год. 

Ре'Ко,1се1tдтtи.я приии:маетс.я. 

48. Г-н БОЖОВИЧ (Югославия), объясняя свое го
.лосование, говорит, что югославская делегация раз
деляет мнение Генерального Секретаря относительно 
предложенноfi системы автоматического повышения 
надбаво1. па дороrоnпзну. Однако во время пренnй 
стало ясным, что вопрос этот нуждаетс.я: в дальней
шем рассмотрении. Поэтому, r-н Божович голосовал 
за его отсрочку. 

49. Г-н ПОЛЛОК (I{апада) спрашивает, не находит 
ли Генеральный Секретарь нужным, ввиду резуль
тата rолосоваmrл, чтобы было принято во внимание 
~rненпе, высказанное предстаn11теде11r Соединенных 

Штатов Америки, о необходимости согласования окда
дов сотруд!Jиков персонала, относящихся к категории 
общих служб, со ставками, принятыми в районе Нью
йорка . . 

50. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ отвечает, что Генеральный 
Секретарь дал соответствующие заверения. 

Финансовые аспекты проекта резолюции, внесеннога 
Специальным комитетом по политическим вопросам в 

связи с пунктом 24 повестки дня 

51. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ читает письмо Председателя 
Генеральной Ассамблеи относительно финансовых ас
пектов проекта резолюции, касающегося Согласитель
ной комиссии для Палестины, принятого Специаль
ны11r комитетоllr по политическиl\f вопроса111 15 января 
1952 года (А/ AC.53/L.33), и предлагает передать 
этот вопрос Консультативному ко1rmтету. 
Это предложе11ие припимаетсл. 

Заседание закрывается в 5 ч. 5(} 11f. дня. 

ТРИСТА ДВАДЦАТЬ ВОСЬМОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
Четвер~ 17 л11варя 1952 ~ода, 10 it. 30 .1t. утра Па.лэ де Шайо, Париж 

Бюджетная смета на 1952 финансовый год: а) Бюд
жетная смета, составленная Генеральным Секретарем 
(А/1812 и А/1812/ Add.1); Ь) Доклады Нонсулыа
тивного комитета по административным и бюджетным 

вопросам (А/1853) 

[Пункт 41]* 

ЧАСТЬ IV, РАЗДЕд 20а. ПIРАВЛЕЮIЕ ВЕРХОВНОГО 
RО:ИПССАРА ПО ДЕ.1А:11 БЕЖЕНЦЕВ (продоJ1женпе) 

_ l. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ напоминает, что па своем 311-111 
заседании Комитет рассматривал CJl!eтy расходов 
Управления Верховного комиссара по делам беженцев 
. и: утвердил временную с111ету по разделу 20а в разие
gе 500 ООО долл., при условии, что означенная смета 

_Трудет позднее пересмотрена в свете обсуждения в 
. етьем 1ю11штете вопроса о функциях и работе 
Управленил Верховного ко11mссара. :Мнение этого Ко
митета содержится в разосланных членам Пятого ко
~и:тета доку11Iентах A/C.3/L.215 и A/C.3/L.215/ 

orr.1. 
2- Затем председатель предоставляет слово Верхов

_пому комиссару Объединенных Наций по дела11I бежен
цев. 

•3• Г-н ван-ХЕВЕН-ГУДХАРТ (Верховный комиссар 
по делам беженцев) говорит, что, хотя он вполне 
сознает, что необходи11ю стабилизировать бюджет Ор
rапизации Объединенных Наций, но так как пахо
дтцееся в его ведении Управление существует только 
с января 1951 года, трудно ожидать установления 
устойчивого бюджета этого органа в течение первого 
года его функционирования. Ассигнование на 1951 r. 
в сумме 300 ООО долл., утвержденное в конце пятой 

·--

* Повесnш ДWI Генера.11ьной Ассамб.11еп. 

сессии Генеральной Ассамблеи без подробного об
суждения сметы, учитывало то обстоятельство, что 
:Международная организация по делам беженцев бу
дет в течение этого года продолжать функционировать, 
а потому этот год может и должен считаться для 
Управления Верховного ко11шссара годои подготови
тельной работь1. В 1952 году положение будет со
вершенно иным:, так как в конце января l\fеждународ
ная организация по делам беженцев прекратит свое 
существование и Управление по делам беженцев при
ступит к выполнению всех возложенных на него функ
ций. 

4. При составлении бюджетной с111еты на 1952 фи
нансовый год (А/1812), т.е. на первый год нормаль
ного функциоmrрования Управления, r-н ван-Хевен
Гудхарт пришел к заключению, что для вьшолнепюr 
порученных ему задач потребуется ассиrоваюrе в 
сумме 803 ООО долл. Поэтому рекоиепдованное Кон
сультативным: комитетом по адиинистративным и бюд
жетныи вопросам в его второ111 докладе за 1951 год 
(А/1853) сокращение сметы явилось серьезным уда
ро111. 

5 . . Г-н ван-Хевен-Гудхарт считает, что Управление 
Верховного комиссара весыrа существенно отлича
ется от таких орrашrзаций, как 1\Iеждународнал орга
низация по дела11! беженцев, Ближневосточное агент
ство Организации Объединенных Наций для ПО)ЮЩП 
палестинским беженца11! и организации работ и Орган 
Объединенных Наций по восстановлению Кореи, ко
торые заняты работой крупных масштабов и расходы 
которых должны, следовательно, выражаться в круп

ных суммах. Управление Верховного комиссара не 
касается оперативных аспектов репатриации, рассе

ления и проrраюr экономического восстановления. 
Как он заявил в Третьем комитете (320-е заседаНI1е), 
«наилучшее определенпе функций вверенного ему 
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Управ~енпя следующее: поощрять, помогать, способ
ствовать, координировать и содействовать. В задачи 
этого Управления входит координация работы добро
вольных организаций, а также способствование за
ключению международных коIШенпий и соглашений, 
имеющих целью улучшение статуса беженцев, и на
б.11юденпе за осуществлением этпх конвенций и согла
шений». Поэтому это Управление :может справиться 
со своей задачей при • более ограниченном бюджете, 
чем бюджеты упомянутых выше Международной орга
низации по делам . беженцев, Органа ОН по восста
новлению Кореи и Ближневосточного агентства ООН. 

6. В пункте 296 своего доклада Консультат~mныfi 
комитет выразил :мнение, что некоторая часть рабо
ты, которую предлагается поручить сотрудникам от

делений на :местах, :может выполняться находящимся 
в Женеве Центральным управлеппе11r. Однако Верхов
ный комиссар всегда оспаривал это утверждепие. 
Для того, чтобы поддерживать тесную связь с прави
тельстваии, кait это требует его устав, Управление 
должно иметь своих представителей в тех странах, где 
проживает большое число беженцев или где в связи 
с беженцами возникают серьезные проблю1ы. При
сутствие представителя Управления Верховного ко
миссара имеет также психологическое значение для 

са~rих беженцев. 

7. Стараясь ограничить бюджетную смету, с тем 
чтобы избежать возможной критики, Верховный ко
миссар сократил число первоначально намеченных 

шестнадцати отделений на :иестах до одиннадцати, 
• каковое число он считает минт1альным. Два таюrх 
отделения уже функционируют, причем заинтересо
ванные правительства неизменно выражают свое удо

· влетворение в связи с установленнъrn, благодаря су-_ 
ществовапию эrnx отделений, ежедневньт контакто~r 
с Управлением Верховного комиссара. 

8. Консультативный комитет также пе одобрил пред
усмотренный по смете личный состав отделений на 
:местах (пункт 299) и реко111епдовал значительно со
кратить число намеченных временных должностей. 
Верховный комиссар может заверить Ко111Итет, что оп 
отнюдь не хочет иметь более :ьшоrочислепный персо
нал, чer,r это необходимо. Однако очень трудно со
кратить личный состав отделений, персонал которых 
насчитывает только пять пли шесть сотрудников. Вер
ховный rюмиссар пытался произвести дальнейшие со
кращения и даже рассматривал возможность сократить 
число отделений на :местах с одиннадцати до десяти. 

9. Один из членов Третьего ко111итета высказал мне
ние, что Управление Верховного комиссара должно 
развертывать свою деятельность постепенно. Г-н вап
Хевен-Гудхарт вполне согласен с этим принципом, 
но если 1951 год был годом подготовительной работы 
то в 1952 году Управление должно принять на себ~ 
многие важные функции, которые до сего вре111еюr 
выполнялись Международной организацией по делам 
беженцев. Реко111ендованпое Консультативншr коми
тетом существенное сокращение ассигнований потре
бовало бы пересмотра всей намеченной на 1952 год 
программы. Никто пе будет отрицать важного значе
ния порученной Управлению задачи. 3адача эта отно
сится к созидательной деятельности, и надлежащее 
ее выполнение будет способствовать увеличению до
верия к Организации Объединенных Наций. Однако 
длл надлежащего выпоJ1ненил этой задачи ассигпо-

вание в размере 500 ООО долл. недостаточпо даже при 
том, что она не связана с непосредствеппой опера
тивной работой. 

10. Хотя г-н ван-Хевея-Гудхарт в принципе убежден 
в необходшrостп первопачальпо пспрошепноrо ассиr
нованпя, тем пе менее, желая паnтп компромиссное 
pemeшre, оп снова пересмотрел смету в свете реко

мендованных l{опсудьтатпвпым ком1~тето:11 сокраще
нпfi. В результате умепьшеппя персонала отделений 
на местах п со1,ращеппл расходов по таюш статьям, 

как времеппыfi персонал. сверхурочная работа n пу
тевые расходы, а также пс1,лючпn расходы па пред

ставптельство, оп щшзпал nоз:.~оашым сощщтпть пер

nопача.'lьную смету на 52 ООО до.1.1. Он выражает на
де;1щу, что, шrесто первошtча.11ьпоfi сметы в сумме 
803 ООО долл., (включал общпе расходы по персо
налу), Пятыfi комитет со,пет возможным утвердить 
смету в еушrе 751 ООО долл. (ш;лючая общие расхо
ды по персоналу). 3а::11етп11, что асспrпоnаппе в этом 
раюrере оп будет, копечпо, с•штатr, :r.~а1,спма,1ьш,в1, r-н 
вап-Хевеn-Гудхарт заверяет Iiо:1штет в то~~, что, не
завпсшю от раз31ера асспгпоnашrых средств, таковые 

будут расходоваться пс1"1ючпте.1ьпо в пптересах бе
женцев. 

11. Г-п ФАХl\Ш (Еrппет) пспрашпвает разреmе-
ппе председателя, чтобы предложпть I3ерхоnпому ко
~шсса ру трп вопроса, 1-а сающпеся пздаппя The Re
fugee in the Post War World (Вrженец в послево
енном мпре) ; пздаппе ото фппапспроnалось из по
лученной Верховпю1 1,омпссаро::11 от одного блаrотво
рптельного учрежденшr субспдшr в размере 100 ООО 
долларов и лnплось предметом решенпя (A/C.3/L. 
214), вынесенного Третьим ко::1штето11r на его 386-:м 
заседании. 

12. По~шмо вопроса о содержашш упомянутого из
данпя п остав.1яя вопрос отот в стороне, представи
тель Еrппта. счптает necыra сер1,езпьrn тот факт, 
что Генеральный Секретарь и Верховный комиссар, 
которые были иmщиатора:r.ш отоrо издания, отказы
ваются теперь от всякоfi ответственности за его со
держание и nриниJ\!ают меры к то~1у, чтобы на всех 
оставшпхся еще па рука,х Орrаппзацип экзеJ11плярах 
были сняты печать п ·обозпаченпя Организацпп Объ
единенных Нацпй 1r чтобы прекратпть всякое распро
странение этого издания как через посредство Секре
тариата, так п через посредство Управления Вер
ховного комиссара. Г-н Фах11ш хотел бы получить 
от Верховного ко::1шссара разъяснеппя по следующп; 
вопросам: во-первых, в какой су:ш1rе выразились O -
щие расходы по упомянутому пздаппю, включал го
норары авторов; 'во-вторых, пе считает ли Верхов
ныfi комиссар, что такого рода действие представфляет 
собой неправильное расходование вверенных ему . оп
дов; и, в-третьих, не считает ли оп, что такое до~ 
зательство безответственности адшшистрации по\_ 
рвет не только доверие государств-членов Оргапи:е
ции, но - что имеет еще большее зна.чение - и до 
рие самих беженцев к ввереннОJ\!У ему Уnра.вленпю. 
13. Что касается доли ответственности Секретари~ 
та в этом злополучном начинании, то делегация E~rn
тa считает своим долгом обратить внИ111апие nо~тво 
пика генерального секретаря на то обстоятель апия 
что такие действия, как снабжение этого изд пев
печатью и обозпачениmш . Орrапизапии Объед~ в 
ных Наций п последующее затем снятие таков 
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результате вьmесенной Генеральной Ассамблеей ре
золюции, пе могут быть отнесены, с административ
ной точки зрения, к чести Секретариата и не способ
ствуrот у1,репленпю престижа. Организации Объеди
ненных Наций. 

14. ПРЕДСЕДАТЕЛЬ говорит, что он не возражает 
против того, чтобы представитель Египта получил 
разъяснения па предложенные им вопросы. Однако 
ввиду того что n докладе Третьего комитета будет 
заявлено, что оп выражает свое удовлетворение в 

связи с заnереппямп, данными Верховным комисса
роl'lr и Генеральным Секрета.реи, 11 считает этот ин
цидент, пос1,ольку он касается I(о:itштета, исчерпаннm1, 
председатель пе находит возмож11ы111 допустить ка

кие бы то пи было прения no существу вопроса, ка
сающегося упо~шпутого издания. 

15. Г-н nап-ХЕВЕН-ГУДХАРТ (Верховный комис
сар по деда:r,r беженцев) говорит, что он был убежден 
в необходш.юстп произвести псчерm,mающее и неза
висимое обсдедоnаnпе проблемы беженцев и поэтому 
обратплся 1, Ро1,фс.1лсровскому фонду с просьбой пре
доставить субспдшо для этой цели. По получении суб
сидии в cy11I111e 100 ООО долл. он обратился кг-ну Жаку 
Верна.ну, к 1,оторому питал полное доверие, и пору
чил е2'11у произвести упомянутое обследование. Со
ставл сние тююго обзора. всецело входило в поле дея
тедьности Управлеnпя. 

16. Верховный 1,омпссар никогда пе просил снабжать 
это издание печатью II обозначени.я11Iи Организации 
Объедпненпых Нациn ; в своем вступлении он фак
тически ясно отметил, что выпуск этот .являете.я ре

зультатом незавпспмого обследования, произведенного 
соответствующшш специалистами. 

17. Что касается стоимости, то Рокфеллеровский 
фонд израсходовал на это издание приблизительно 
40 ООО долл. Организация Объединенных Наций ни в 
какой мере не участвовала ни в типографских расхо
дах, ни в расходах по распространению этого изда
ния. 

18. Г-н RАРРИСОСА (Колумбия) напо~шнает, что 
на 311-111 заседании, когда Комитет обсуждал смету 
расходов Управления Верховного комиссара, целый 
ряд делегаций подчеркнул необходиllfОСТЬ ясного опре
деления термина «административные расходы», при
чем представитель Австралии предложил поручить 
Rонсультативно:r.rу комитету формулировать опреде
ление этого термина пе только в отношении Управле
нил Верховного комиссара, но также и в <УГноmениn 
других подобных органов. Однако ввиду того что 
никаких шагов в связи с этим предложением до 
сих пор предпринято еще не было, Rо11mтету при
дется вынести свое решение, основываясь на докла
де Третьего комитета и на залвленип Верховного ко
миссара, касающемся представленной ш1 сметы рас-
ходов на 1952 год. . 
l9. Третий комитет одобрил политику Верховного 
КО)IИссара и предложенную им программу на 1952 год 
11: выразил ellfv полное доверие. Что касается <УГделе
Нв:й на местах, то значительное число делегаций со
гласилось с тем что такое представительство необ
:х:оди:мо, а неко;орые делегации даже заJIБили, что, 
!ГРинимал во внимание положения устава Управления 
Верховного комиссара, вопрос этот, с принципиальной 
точки зрения, не подлежит обсуждению. 

20. По вопросу о· толковании пуй:кта 20 устава этого 
Управления, делегация Колумбии придерживается то
го мнения, что расходы по персоналу и снабжению, 
а также путевые расходы, должны рассматриваться 

в качестве административных расходов как в случае 

центрального управления, так и в случае отделений 
на местах; расходы по репатриации, устройству и 
оказанию помощи беженцам не должны относиться :в: 
административным расходам, и. покрывать их следует 

добровольншm пожертвованиями. Верховный комис
сар должен получать по бюджету Организации Объ
единенных Наций только средства, необходимые ему 
для нормального выполнения возложенных на него, 

в соответствии с уставом, функций. 

21. Однако эти средства должны бьггь ассигнованы 
в достаточном размере. Возложив на Верховного ко
миссара ответственность в отношении за.щиты бежен
цев, Организация Объединенных Наций не может от
казать ему в тех средствах, которые он считает ми

нимальными для выполнения своей задачи. Речь идет 
не об увеличении бюджета; в 1951 году требовалось 
менее крупное ассигнование, так как в то врем.я 
Управление не функционировало в полной мере. Од
нако в 1952 году оно будет действовать в качестве 
единственного органа Объединенных Наций по за
щите беженцев. В 1949 году эксперты: предположи- · 
тельно исчисляли расходы Управления Верховного 
комиссара в сумме 750 ООО долл. в год. Поэтому 
делегация Колумбии будет голосовать в пользу ассиг
нования, испрашиваемого Верховнmr комиссаром, и 
против ассигнования, реко)rендованноrо Консульта
тивным комитето:r.r. 

22. Г-н :МАПIАДО (Бразилия) напоминает, что в 
момент учреждения Управления Верховного комисса
ра Бразилия согласилась с тем принципиальным по
ложением, что административные расходы этого орга
на должны оплач~аться Объединенны11[И Нациями, 
ибо бразильская делегация считала. что персонал, вы
полняющий какую бы то ни было работу, в которой 
Организация Объединенных Наций непосредственно 
заинтересована, должен, в соответствии со статьей 
97 Устава, входить в общую структуру Секретариата 
Организации Объединенных Наций. 

23. Издание книги The Refugee in the Post-War 
World вызывает вопрос о некоторых административ
ных принципах и ясно указывает на необходшrость 
разъяснения обязанностей ответственных властей, 
ибо бразильская делеrацпя считала, что персонал, nы
случаи. в данноr.1 же случае Генеральный Секретарь 
полностью несет ответственность за издание уио]l[Я
нутой книги в виде документа Организации Объеди
ненных Наций.. Бразильская дедегация сожалеет о 
случившемся п выражает надежду, что в бу~у~ем 
такие вопросы будут подлежать более строгюr) кон-
тролю. 

24. На покрытие расходов Управления Верховного 
ко11[иссара Генеральный Секретарь испрашивал ас
сигнование в paзll[epe 803 ООО долл., Консультатив
ный ко1~штет рекомендовал сократить эту ершу до 
500 ООО долл., тогда как Верховный ко1~шссар только 
что пред.11ожил, в качестве ко:мпро1,шссноrо решения, 
утвердить бюджет этого органа в сумме 751 ООО долл., 
причем обосновывал свое предложение главным об-
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разом необходимостью учреждения отделений на ме- . 
стах В связи с этим следует указать на пункты 6, 7 
и 8 • проекта доклада Третьего комитета (A/C.3/L. 

. 215 и A/C.3/L.215/Corr.l), откуда явствует, что в 
вопросе о необходимости отделений на местах члены 
этого Комитета не были единодушны, хотя значи
тельное число делегаций и было готово согласиться 
на создание таких отделений, если Верховныfi ко11шс
сар считает их существенно необходпlllыми. При та
ких обстоятельствах Верховному кош1ссару, быть мо
жет, следовало бы указать число беженцев в тех 
странах, где предполагается создать отделения па 

ыестах. Г-н :Маша.до отмечает, что одно из таких 
отделений предложено открыть в Южной Америке, 
и хотел бы знать, где оно будет находиться; он со
мневается, что одно отделение сможет обслужпnать 
весь этот район, и считает более целесообразным 
назначить разъездного представителя. Консультатив
ный комитет предлагал открыть в первую очередь 
отделения в тех местах, где в них ощущается ocтpaJI 

необходимость, и не торопиться в течение первого 
года нор:мальноrо функционирования У правления 
Верховного комиссара с открытием других отделепий. 

25. Что касается принципов, на которых должно 
быть построено финансирование Управления, то труд
но говорить о стабилизации его бюджета, пока не бу
дет определено понятие «административные расхо-. 

ды». Эта проблема в высшей степени важная, и если 
дать такое определение невозlllожно, то следует, по 

крайней мере, установить для таких расходов какую
то определенную сумму. Делегация Бразилии стре
мится сохранить беспристрастную позипию в отно
шении Управления, и поэтому, в конечном счете, 1110-
жет принять испрашиваемую Верховным комиссаром 
су111му, но при условии, что будет вынесено решение 
относительно точно установленной ответственности за 
административные расходы и что термин этот будет 
определен балее ясно. 

26 . . И. В. ЧЕЧЕТRИН (Союз Советских Социали
стических Республик) говорит, что советская деле
гация уже определила в Третьем и в Пятои комите
тах свою позицию относительно Управления Верхов
ного комиссара, и поэтому он ограничится тем, что 
суи:м'ирует взгляды делегации СССР в отношении 
испрашиваемого ассигнования. 

27. Советская делегация считает, что финансиро
вание Организацией Объединенных Наций какай бы 
то ни бы.~ю работы Управления должно быть прекра
щено, так как эта работа противоречит принятым 
Генеральной Ассамблеей в 1946 и 1947 гr. реmенишt 
(резолюции 8 (I), 62 (1), 136 (II), относительно ре
патриации беженцев. Г-н Чечеткин ссылается на 
сделанные в Третьем КОll[Итете заявления представи
теля Советского Союза, из которых явствvет, что 
Управление Верховного комиссара должно быть за
крыто, так как оно стало главньш препятствием для 
репатриации и превратилось в орудие в руках пра-

• :вящих кругов Соединенных Штатов и государств, вхо
дящих в Атлантический блок, в их подготовке к 
агрессивной :войне против Советского Союза. Задачи, 
которые поручены в настоящее время Верховно111у 
комиссару, должны осуществляться с помощью дву
сторонних соглашений между заинтересованными 
странами. Поэто1'1у советская делегация будет голо-

совать против испрашиваемых па нужды Управления 
ассигнований. 

28. Г-н АГIПIДЕС (Председатель I{онсультативноrо 
комитета по адюшпстратпвпым II бюджетньn.1 ВОЩ)О
сам), касаясь вопроса об а.д11шш1стративных расхо
дах, поясняет, что ншш1юrо определеппя отого тер

мина до спх пор установлено пе было. Он цитирует 
предложение представ11теля Аuстралш, содержащееся: 
в пункте 88 :краткого отчета о 311-м заседании, а 
также в относящейся к Верховному Rmшccapy по · 
делам беженцев частп док.,а.да Пятого 1,омптета (А/ 
2022), - пред.1ожеппе, 1шеющее n впду поручить. 
l{онсультатпвно~1у комитету выработать соответству
ющее определеm1е к следующ('fi сесспп Генеральной 
Ассамблеи. 

29. Г-п ФУРИ (Южпо-Афрпкаnскпfi Союз) предла,
rает Верховному коюrссару по дела:м бежепцев сле
дующие вопросы: сколько стран из чпсла тех, в кото

рых предлагается учредить отделепия па мест~, 

имеют в настоящее Вр('МЯ постояппых представителей 
n Швеfiцар1ш, плп состоящпх прп Отделешш Орга,
низа.цпп Объедпнепны.'r Нацпfi в Женеве плп же ак
:кредптованных прп muefiцapcr;o~1 правительстве? 3а
:ключается лп задача отделеппfi n тех странах, кото
рые получают ПО:llОЩЬ, n TO)I, чтобы ЩJедоставлять 
защиту беженцам, находящимся уже n пределах дан
ной страны, 11.:ш же в то~r, чтобы стре~штьсл поощрять 
дальнеfiшую пшшrрацшо? Еслп фушщпп этих отде
:~енпfi состоят в выпо.1пеп1111 пepnofi пз указанных 
вьmrе задач, то с:ьоJь:ко бс;1,епцев y,i,e находится в 
оп1х странах? 

30. Г-п вап-ХЕВЕН-ГУДХЛРТ (Верховный 1@rис
сар по деда!r беженцев), отвечал: представителю Бра
зилш1, залвляет, что одно отделенпе пмеется n Герман
ской Федеральной Республпке, прпче111 круг его дея
тельности распространяется па 150 ООО беженпев, и 
одно - в Австрпп, где насчптываетсл 350 ООО бежен
цев. Только что за:ьопчены переговоры с греческим 
правите.1ьство~1 относительно назначеппя представи
теля в Афины, :которю1у будет поручена забота о на
ходящихся в этоfi стране 40 ООО беженцев, а также 
обслуживание pafioнa Ближнего Восто:ьа. В течение 
ближайших несколь:кпх недель ожидается открьrrие 
отделения в Италии длл обслужпnанпя прожпвающ(~ 
там в очень тяжелых условиях 25 ООО беженцев. 
связи с эпщ Верховный комиссар сообщает Ко11mтету, 
что оп просил представить другой, составленный спе
цпалпстюш в обдасти медицппы, независимый до
клад о положении беженпев n Триесте, из которых 
около 20 процентов больны туберкулезоll[.) 
31. Точное число беженцев, которые должны обе;~ 
живаться отделением для Дальнего Востока, fi- ре 
известно, но в Шанхае имеется, по крайне ~~ 
5 ООО человек; имеются тнкже беженцы на Фили ПВО' 
пах, которых филиппинское правптельство врем~ать 
приняло на свое попечение. Чтобы иллюстрпрова~
атчалнное положение беженцев в Шанхае, r-н ю m[ 
Хевеп-Гудхарт зачптьmает только что полученну эТ\Df 
те.11егра111му, в которой сообщается, что 31 января по- • 
беженцам грозит выселение 11з за.пимаеll[ЫХ и~пiaЦJill 
111ещений, и содержится обращение к Органи3 иЯJf 
Объединенных Наций и к добровольным орrаниза~ед-
с настоятельной просьбой немедленно собрать пере~ 
ства для дальнейшей помощи. Вопрос этот уже 
дан им на рассмотрение Третьего коl\[итета. 



328-е заседание • 17 января 1952 года 217 

32. Хотя находmциеся в Соединенных Штатах ыrе
рики 280 ООО беженцев и не нуждаются в защите, 
тем не менее, учиТhШая тот факт, что центральные 
.учреj~;денпя Организации Объединенных Наций, рав-
. но как и мношх других организаций по делам бежен
цев, находятся в Соединенных Штатах, представляет- . 
ся весыrа важным, чтобы Управление Верховного ко-
1шссара пмело своего представителя в Вашингтоне. 

. 33. Несмотря па то, что г-н ван-Хевен-Гудхарт 
считает ,1;елате;1ьным иметь в Латинской Америке Д]Jа 
отделешш, оп падеется тем не менее выполнить свою 

задачу с помощью одного представителя, который бу
дет а1шрсдптовап прп целом ряде правительств; во

семь или девять государств уже выразили желание 

воспользоваться услугами такого представителя. 

34. Одпо отделение находится в Брюсселе; его веде
нию подлежат 40 ООО беженцев, находящихся в 
Бельrшr, 10 ООО - в Нпдер,~андах п 1 ООО - в Люк
се1rбурге. Фрапцпя, которая традиционно придер
живается в отпошевпп беженцев великодушной П()ЛИ
тики и в пределах 1,оторой имеется 300 ООО беженцев, 

. выразила желашrе пметь представителя Управления 
в Париже. Отделение в Лонд()не веобходшю не толь
ко для 300 ООО беженцев, пребывающих на террито
рии Соедппенпого l{оролевства, во так.же и для поддер
жания связп с находящимися тa:r,r миrрационнmrn уч

реждепптш до11шнионов. В общей сложности, под 
защитой Управления состоит, согласно имеющимся 

. сведепишr, при111ерпо 1 500 ООО беженцев. 
35. Отвечая представителю Южно-Африканского 
Союза, Верховный KOl\IИccap заявляет, что, хотя боль
шинство государств действительно имеет своих пред

ставителей в Швейцарии, тем: не менее эти111 по
следним всегда приходится передавать вопросы, ка

сающиеся боженцев, на рассмотрение своих прави
тельств, и поэтому они не :могут обеспечить того тес
ного п постоянного контакта, который могут поддер
живать отделения на :местах и который необходим для: 
разрешения многих технических вопросов, вызывае
мых различными, касающимися беженцев, проблема
ми. Задача Управления, поскольку она касается по
лучающих помощь стран, заключается не в том, что
бы беспокоить правительства этих стран, пытаясь 
убедить их предоставить приют б()льшему числу бе
женцев, а в • тои, чтобы; содействовать этим прави
тельства11I в предоставлении необходимой защиты те11r 
беженцам, которые уже находятся в пределах их тер
риторий. 

36. Г-н ХОЛЛ (Соединенные Штаты Америки) от
дает должное Верховному комиссару за его содействие 
стремлению Пятого комитета сократить расходы, а 
также за его энергичный и смелый подход к выпол
нению порученной ему задачи. Однако делегация Со
единенных Штатов несколько обеспокоена заявлением 
Верховного комиссара что он не считает возможньш 
согласиться на умерен~ое сокращение бюджетной сме
ты, которое рекомендовал Консультативный комитет, 
и настоятельно просит его пересмотреть вопрос о воз
:можности такого сокращения и те11r сам:ым: помочь 
Пятому комитету сбалансировать бюджет Орrаниза-

. ции Объединенных Наций. Государственньш властям 
nостоянно приходится сталкиваться с необходимостью 
:выполнять свои задачи с помощью менее многочислен

, ного, чем им хотелось бы, персонала: аналогичную 
проблему предстоит разрешить и Верховному комис-

сару. Основываясь на знании положения в своей 
собственной • стране; r-н Холл считает себя . вправе 
высказать мысль, что предусмотренный для отделения; 
в Вашингтоне персонал в числе шести служащих 
слишком велик, и отсюда делает вывод, что то же 
может быть верно в отношении других отделений: На
ходящиеся в Соединенных Штатах беженцы не нужда
ются в правовой защите; представитель Соединенных 
Штатов в Женеве может поддерживать необходимый 
контакт с расположенным там центральным управле
ние:r,r Верховного комиссара, тогда как все другие де- • 
ловые свлзи могут поддерживаться в Нью-Йорке. 
Принимая во внимание численность персонала, ко
торым Верховный коl\[иссар располагает в Женеве, 
представляется также возможным сократить персонал 

других отделений на местах, причем в особенности 
европейских отделений. Двенадцать сотрудников От
дела по предоставлению защиты могут быть исполь
зованы в качестве разъездных представителей в Евро
пе, тогда как персонал других отделов, намеченный 
для каждого из них в составе пятнадцати сотрудников, 

может быть сокращен. В частности, Верховный ко
миссар должен всячески исП()льзовать аДllшнистра

тивное и финансовое обслуживание Отделения Орга
низации Объединенных Наций в Женеве. 

37. Г-жа ВИ'IТЕВЕН (Нидерланды) говорит, что, 
в соответствии с традиционным глубоко сочувствен
ным отношением Нидерландов к беженцам, а также 
в соответствии с недавним призывом в их интересах 

королевы Юлианы, нидерландская делегация под
держала Верховного комиссара по делам беженцев в 
Третьем комитете и готова сочувственн() обсудить 
вопрос об испрашиваемых ассигнованиях. Г-жа Вит
тевен полагает, что если бы при рассмоторении бюд
жетной сметы Верховного комиссара Консультатив
ный комитет имел в своем распоряжении проект до
клада Третьего К()митета по вопросам о помощи бе
женцам (A/C.3/L.215 п A/C.3/L.215/Corr.1), то 
возможно что он не рекомендовал бы столь резкого 
сокращен'ия испрашиваемого Генеральным Секрета
рем: ассигнования. 

38. Прения в Третьем комитете ясно показали, что 
большинство делегаций, в ТOllI числе и нидерландская, 
признает необходимым, чтобы · Верховный комиссар 
имел своих представителей в целом ряде государств, 
на территории К()ТОрых пребывают беженцы. Верхов
ный ко:r,шссар дал заверения в том, что он будет 
действовать осмотрительно и приложит все усилия 
к возможному сокращению расходов, на{3начая пред
ставителей только в те страны, где присутствие их 
совершенно необходимо. Кроме того, он заявиJI, что 
вопрос O численности персонала ()Тделенnй на местах 
будет подвергнут тщательному расс:мотрению. В рас
ходовании средств, ассигнованных по бюджетной смете 
на 1951 год. Верховный комиссар показал, что оя 
всецело стоит за строгое сокращение ~эасходов дr> 
минимума, но он считает, - и представитель 
Нидерландов ~эазделяет его мнение, - что дальше 
известного предела сократить расходы пе представля
ется воз11южным. Двадцать восемь лет тому паза~, 
на пленарном: заседании Ассамблеи Лиги Наций , 
Верховный кo:r,rnccaiэ Лиги Наций по делам беженцев 
д-р Нансен говорил о необходимости иметь па местах 

1 Лиrа Наций, Отчеты четвертой сессии Ассаиб.1еи, тевст ре
чей, 18-е шевариое засе,цавие. 
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вместо национа.nьных комиссий · де.nеrации Верхов
ного комиссара, и все сказанное им тогда по вто:му 
вопросу полностью приложимо также к настоящему 
положению. 

• 39. · Бюджетную смету трудно составить с точностью 
• почти на 100 процентов, в особенности для такого 
· органа, как Управление Верховного комиссара по 
· делам беженцев, и тем более на первый год его 
• нор:ма~1Iьпого функционирования, однако нидерланд
ская делегация не считает, что ассигнования, испра
шиваемые по разделу 20а бюджетной сметы на 1952 
год, исчислены слишком широко, хотя на практике, 
быть может, и удастся добиться некоторой вкономпи. 
Делегация Нидерландов согласилась бы одобрить сме
ту Генерального Секретаря за пс~.лючешrем ассишо
ванил 5 ООО долл. на представительство, так как счи
тает, что для этой цели можно бы использовать ас
сиrноваnие, предусмотренное по разделу 24 бюджет
ной сметы на 1952 год. Верховному комиссару еле-

• дует отдать должное в связи с его залвление111 отпоси
тельно возможного сокращения сметы примерно па 

• 50 ООО долл. Нидерландскал делегация высказы

ваете.я в пользу этого сокращения и выражает на
дежду, что Верховный комиссар найдет возможным 
удовлетворительно выполнить свою задачу па втих 

· основаниях. 
40. Падчеркивая та обстоятельство, что теперь, ко
гда l\Iеждународная организация па делам беженцев 
прекратила свае существование, беженцы ожпдают 
защиты со стороны Орrанпзацшr Объединенных На
ций, г-жа Виттевен напаюшает, что Третий комитет 
отозвался с высакоfi похвалой о работе Верховного 

• комиссара и nадчиненного е111у персанала, связанной 
•• е выполнением возложенных на них обязанностей, и 
• выражает надежду, что Пятый ко:r.IИтет также исполнит 
евой далr, рекомендуя утвердить необходимые для 
этой работы ассrrгновани.я. 

• 41. Г-н КРАЕВСКИй (Польша), напамнпв о за
явлении, сделанна:м польским представителе:и на 378-:м: 
заседании Третьего комитета, обращает внимание па 
резолюцию по вопросу а беженцах (8 (I), принятую 

. Генеральной Ассамблеей 12 февраля 1946 года, п 
. говорит, что делегация Польши придерживается того 
J11нения, что в соответствии с этой резолюцией каждый 
беженец имеет прежде всего право на возвращение 
на родину. Однако l\lеждународнал организация по 

. делам беженцев, равно как и Управление Верховного 
комиссара па делам беженцев пытаются заменить по

. литику репатриации принудительнюr расселение:r,r бе

. женцев заграницей. Польская делегация имеет все 
• основания полагать, что огромное большинство бе
женцев и перемещенных лиц, если бы они были опро
шены, _ высказалось бы за возвращение в сваю соб
ственную страну. Эта точка зрения соответствует 
решениям, принлтьш на состоявшемся в :Москве в 
194 7 году совещании Совета :министров иностранных 

. дел, равно как и резолюции 136 (II) Генеральной 
Ассамблеи. Если бы Верховный комиссар заботился 
о том, чтобы беженцы репатриировались в свои соб
ственные страны, то не было бы надабности в отде-

. ленилх на местах. Существование Управления Вер
ховного комиссара вредит интереса111 всех беженцев и: 

. препятсrвует разрешению беженской проблемы. По
вта:му польскал делегация будет голосовать против 
ассигнования, испрашиваемого Генеральным Секре-

тареи по разделу 20а бюджетной сыеты на 1952 фи
нансовый год. 

42. Г-п l\IАШАДО (Бразилия), обращал внимание 
на залвлепrrе Верховного комиссара, что он паручи,1 
спецпал11ста:r,1 по туберкулезу составить независимий 
доклад о беженцах в Триесте, спрашивает, имеют .!И 
право лица, падчипеппые Генеральному Секретарю, 
ставить такие задачи без предnарителыюй передачи 
вапроса на рассмотрение Издате.~rьскоn коллегии. 

43. Что касается отделений па местах, то они могут 
быть необход1шы па Далыrем Бостаке 11, быть может, 
в Италшr п в Австр1111, по открывать такие отделевил 
в других странах, о которых упо:мппа.1I Верховный 
ко11пссар, пет абсолютно nпкакой падобnости. Не
обходпмал евязь может nомсржпваться между Цен
тральnы:r.r управленпем Rrpxoвнoro 1шмпссара и на
ходящ1ш11ся в Женеве постолппымп дслеrацпями rо
сударств-чдеnов Орrаrrпзацпп. 

44. Г-п ПРАНС (llO)lOЩIIIII, генерального секрета
ря иа Дспартю1епту ад)шtшетратrшных II финансовых 
с.1ужб) ronap11т, что в отпошешш II3i\IOIШI ю11шх-либо 
юшr плп докр1ептов, r,оторое г-п nап-Хеnеп, Вер
ховный 1,ампссар по де.,а:11 бс;1,епцсn, :может счесть 
желательным, оп должеп ру1ювадствоnатьсл общими 
прпnцппамп, которые определяются уставам Управле
шш Перховпоrо ко~шссара (рсза.1юцпя 428 (V), rrри
ложеппе), пункт 1 г.11авы I 1,атораrо гласпт: «Верхов
ный tюшссар Оргаппзацпп Объедпнеппых Наций по 
дeлalll бс;1;ецсn, действуя под ру1,оводстnо)1 ГенераJiь
ноn Асса~rблеп ... », тогда кю, в пуш,те 3 главы I опре
делено следующее: «Верховпый ко:шrссар следует ру
ководящ1ш дпректпвам, 1,аторые даются ему Гене-
ральnоn Ассамблеей плп Экопо)шчески:м и Социаль
ным: СоветО)I». В уставе пе у1ш,зано, что Верховный 
ко~шссар палучает рукоnодлщпе дrrреюпnы от Гене
рального Секретаря. 

45. Отвечал на второn вопрос бразпльскаrо пред
ставителя, г-н Прайс заявляет, что пздаппе всех кяиr 
и до1,у111ептов, опубл1шоnывае)1ых должиостными ли
цами Орrапизацпи Объедпnеппых Наций, контроли
руется Издательской коллегией . 
46. Г-н ван-ХЕВЕН-ГУДХАРТ (Верховныn комис
сар по делам беженцев), отвечал на первый вопроG 
бразильского представителя, говорит, что, палучВJI 
в ноябре 1951 года весьма тревожные доклады о. 
положеiпш беженцев в Триесте, он счел сваим долгом 
произвести обследование·. Поэтому он обратился к 
Всемирной организации здравоохра,нения, которая ко
мандировала • в Триест одного лондонского специа
листа по туб ер ~;улезу· после посещения Триеета ~этот 
последний представи~ Bce1iпrpнofi органпзации здра
воохранения своn доклад, который зате11 был преrrро
важден Верховному комиссару. 

47. Г-н ФУРИ (Южно-Африканский Союз) заве
ряет Верховного комиссара в том, что делегация ro;; 
по-Африканского Союза никоим образом пе хотела о
затруднять его работу. Он считает, что Плтый 1t я 
:митет, который пе должен уклоняться от выполяе~ть 
своих обязанностей, :ъюжет предложить уставов 

3
_ 

• для работы Управления Верховного комиссара п 
вестпый порядок очередности . 

• IIJIO 
48. Управление Верховного комиссара песомпе rде 
должно иметь свои отдеJiения в тех странах, 
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временно и в большо111 масштабе существует пробле
ма беженцев, по в тех странах, куда беженцы э111Н
rрировали II где они намерены окончательно обосно
ваться, надобности в таких отделениях нет. в это:r.r 
последнеи случае Верховный комиссар может разре
шать все возникающие проблемы в дипломатическом 
порядке, по консультации с находящимися в Женеве 
постоянными представителю,rи государств-членов Ор
ганизации. По:лому r-н Фури выражает надежду, что 
Верховный ROllШccap тщательно рассмотрит обраще- . 
нпе представителя Соединенных Штатов и внесет ком
про1шссное предложение, которое даст возможность 

делеrацилм поддержать испрашиваемые Верховны]\[ 
комиссаром ассиmовапия для отделений на местах 
в целом, пе прибегал к раздельному голосованию по 
ассиrноваппш.r для 1,аждоrо отделения. 

49. Г-п ВОУГГ (Швеция) указывает на позиnию 
которую шведсrшл делегация занимала в Третье~ 
комптете, а таr;,:ке на предыдущее обсуждение в Пя
том 1,от1тете бюджетной сметы Управления Верхов
ного Rомпссара по дела11r беженцев. Так как важно не 
затрудплть работу Верховного комиссара, шведская 
делегация будет голосовать в пользу испрашиваемого 
ассигнования. Одпако Верховный ко11шссар должен. 
сосредоточить свои усилия на удовлетворении болео 
срочпLIХ нужд беженцев. 

50. Г-п ФРИйС (Дания) говорит, что общал по
зиция датской делегации была пространно разъясне
на в Третьем комитете. Что касается финансовых 
аспектов порученной Верховному комиссару работы, 
то мнение датской делегации весьма сходно с мне
нием делегаций Колумбии и Нидерландов. 

51. Соглашаясь в общем с Верховным комиссаром 
в отношении числа отделений, которые могут понадо
биться в конечном счете, r-н Фри!i:с хотел бы знать, 
:могут ли п должны ли все вти отделения быть созда
ны в 1952 году. Он питает полное доверие к Вер
ховному хомиссару, который песо11шенно тщательно 
рассмотрит вопрос о необходимости создания каждого 
из намеченных отделений. Следует также заметить, что 

вопрос о сохранении или ликвидации того или иного 
отделения всегда может быть пересмотрен в будущем 
на основании полученного опыта. 

52. Цредставитель Дании согласен с мнением I\ОН
сультативноrо комитета, равно как и Верховного ко-· 
миссара, что персонал и другие имеющиеся в распо

ряжении Отделения Организации Объединенных На
пий в Европе средства должны быть полностью ис
пользованы, во он не считает возможным согласиться 
с тем, чтобы правовые и технические функции пред
ставителей Верховного комиссара выполнялись пер
соналом информационных центров Организации Объ
единенных Наций или же вкспертами, состоящими: 
при местных отделениях специализированных учре

ждений. 

53. Г-н Фрийс соглашается с содержащимися в пунк
те 300 представленного :Консультативным комитетом 
второго доклада за 1951 год (А/1853) замечанитrи, 
касающимися отсрочки набора персонала и пересмот
ра табелей личного состава, а также классификации 
должностей, и выражает уверенность в том, что Вер
ховный комиссар будет юrеть в виду вти замечания. 
За последние несколько лет в международных орга
низациях наблюдалась тенденция к слишком либе
ральной классификации должностей, и прп учрежде
нии нового международного органа вто следует учеспl 
с самого начала. • 
54. Что касается определения термина «администра
тивные расходы» в уставе Управления Верховного 
комиссара, r-н Фрийс с удовлетворением принимает 
к сведению, что Консультативный комитет тщате.11ьно 
изучит этот вопрос до начала седы1ой сессии Гене
ральной Ассамблеи. 
55. Он не вполне понимает причины опасений, вы
раженных Консультативным комитетом :в пункте 296 
представленного и111 второго доклада за 1951 год, и 
предлагает, чтобы председатель упомянутого коми
тета дал некоторые дополнительные разъяснения по 
втому вопросу. 

Заседание закрывается в 1 ч. 05 :м. дня. 

ТРИСТА ДВАДЦАТЬ ДЕВЯТОЕ ЗАСЕДАНИЕ 

Четвер~ 17 .яиваря 1952 ~ода, 3 ч. дил 
Палэ де Шайо, Париж 

Бюджетная смета на 1952 финансовый год: а) Бюд
жетная смета, составленная Генеральным Секретарем 
(А/1812 и A/1812/Add.1); Ь) Доклады Нонсульта
тивноrо комитета по административным и бюджетным 

вопросам (А/1853) 

[Пункт 41]* 

ЧАСТЬ IV, РА3ДЕЛ 20а. УПРАВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО 
КОМИССАРА ПО ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ (о:копчапие) 

1. 'Г-н ВРЕННАН (Австралия) желает вернуться :в: 
вопросу, о котором уже говорилось на 328-:м заседа
нии, об определении того, что является адмипистра
тивны:ми расходами Управления Верховного ко:мис--• Повест:ки ,1,;nя Гепера.1ъпой Асса11:б1еи. 

сара по делам беженцев. Оратор говорит, что, когда 
он впервые, за несколько недель до того (311-е за
седание, пункт 88), возбудил втот вопрос, он наде
ялся, что Консультативный коъштет по администра
тивным и бюджетным вопросам с:ьюжет составить до
клад для текущей сессии Ассамблеи. ПредставnтеJIЬ 
Австралии не хочет перегружать работой Консульта
тивный комитет, по он был бы признателен, если бы: 
председатель Консультативного комитета указал, воз
можно ли для Комитета составить такой доКJiад. 

2. Оратор также просит дать информацию о пробле
мах, возникающих в странах, rде должны: бЬIТЬ откры
ты: отделения Управления, а также, носят хи эm 
ш)обле:ыы во всех случаях аналогичный характер. 
На странице 186 Вюджетноlt сметы на 1952 финав-




